

La plume | N°79 | JANV/AVRIL 2013 PARUTION TRI-ANNUELLE | ISSN:1292-2692

GRAINE ÎLE-DE-FRANCE 17 RUE CAPRON - 75018 PARIS TÉL.: 01 45 22 16 33 WWW.GRAINE-IDF.ORG

Directeur de la publication Antoine Cassard

Rédactrice en chef et mise en page Élodie Lavizzari

Commission la plume Antoine Cassard, Sandrine Conrate, Éric Millet, Elli Drouilleau

Comité de relecture Laure Berthon, Floriane Désille, Anne Planchot-Kermorvant, Florent Raulin

Ce numéro a été édité à 1300 exemplaires. Le contenu des articles n'engage que leurs auteurs.

Le Graine Île-de-France est membre du CEEF, adhérent au Réseau École et Nature, à Natureparif, à l'Arene, à la Crajep IdF et à la CPCA IdF

Faites vivre la plume!
Envoyez vos informations
régulièrement à:
la.plume@graine-idf.org

Pour recevoir la plume rendez-vous ici : www.graine-idf.org/ formulaire/recevoir-la-plume

OTID3

Je rencontre, nous nous rencontrons..

En ces temps hivernaux conviant à se replier dans son cocon douillet, la Plume vous invite au contraire à en sortir et à faire des rencontres. Et si 2012 a été riche en rendezvous. 2013 ne s'annonce pas moins intense côté échanges.

Après un retour sur les 3^{èmes} Assises franciliennes de l'EEDD avec ses 25 temps d'échanges et un regard croisé sur deux expériences de réunion collaboratives et créatives que sont l'autogestion et le forum ouvert, les occasions de rencontres à venir se multiplient avec les Causeries du Graine en Région et le grand rassemblement des 3^{èmes} Assises nationales de l'EEDD à Lyon. L'EEDD bouge et nous appelle à bouger!

Ça bouge aussi au sein du Graine IdF: 3 nouvelles structures et des projets plein les poches de nos adhérents, que nous vous invitons à découvrir! Le Graine lui-même regorge de projets comme celui de s'investir pour une éducation relative à la biodiversité, notamment au travers des travaux éponymes de Claude Bourquard, co-président du réseau. La promesse de temps forts et d'échanges sur le sujet!

Comment, alors, initier cette année de rencontres si ce n'est en commençant par un moment de partage et de convivialité : toute l'équipe du Graine vous attend le 18 janvier pour vous daresser ses vœux.

Bonne année 2013, riche de rencontres et de partage l

Sandrine Coprate,
Adhérente membre bénévole de la commission Plume

SOMMAIRE

Comment ça va ? L'actualité du réseau

Côté Graine IdF | p4 | Côté adhérents | p9 |

Ils l'Ont fait Regards croisés sur...

Des temps de rencontre spontanés | p 13 |

Bonne pioche! Le coin de l'éducateur Sur l'étagère | p16 | En pratikopratik | p17 |

Y'a pas qu'ici! L'EEDD vue d'ailleurs Île-de-France | p 18 |

Prenez date (p19)

Côté Graine IdF

Structuration des actions d'EEDD en Île-de-France

Retour sur la journée d'échanges

Le 27 septembre dernier, près de quarante acteurs franciliens ont été accueillis par la Maison des Acteurs du Paris Durable (MAPD).

Cette rencontre a permis notamment, au travers de personnes ressources et de présentations d'outils concrets, de se pencher sur les thématiques suivantes :

 Comment permettre aux structures d'EEDD d'améliorer le suivi de leur activité et faciliter la conduite de projet, tout en se dotant d'une visibilité régionale?

> L'évolution des partenariats et des relations entre les pouvoirs publics et les associations d'EEDD

> > Floriane Desille

Retour sur la rencontre avec Catherine de Silguy

En partenariat avec le Conseil Régional d'Île-de-France et la Mairie de Paris, le Centre de ressources du Graine IdF a organisé, le jeudi 11 octobre 2012, une rencontre avec un auteur autour de la prévention des déchets.

Ouverte à tous, cette rencontre a accueilli, au cœur de la Maison des Acteurs du Paris Durable, Catherine de Silguy. Agronome spécialisée dans les domaines liés à la préservation de l'environnement, en particulier le traitement des déchets municipaux, elle est l'auteure de L'histoire des Hommes et de leurs ordures.

Son récit historique s'est poursuivi d'un temps d'échanges avec le public portant notamment sur la situation des biffins* à Paris et le recyclage du papier.

Laure Berthon

*Les biffins sont des chiffonniers, récupérateurs et vendeurs.

L'EEDD au salon de l'éducation, le Graine y était!



Lors de la dernière édition du salon européen de l'éducation, qui s'est tenu du 22 au 25 novembre 2012, le Graine IdF et Vivacités étaient partenaires de la Ligue de l'Enseignement pour la mise en place de conférences et d'animations!

Avec l'EEDD comme invitée d'honneur, le quartier ouvert aux acteurs de l'éducation à l'environnement a pris toute son ampleur en permettant aux visiteurs de découvrir des expériences de terrain, des outils pédagogiques, des expositions, et de venir discuter avec tous les acteurs présents!

Floriane Desille

Assises de l'EEDD: l'Île-de-France bonne élève

25 débats territoriaux et 1 journée de restitution!



Avec ses 25 événements organisés entre février et novembre 2012, la dynamique des $3^{\rm emes}$ Assises franciliennes de l'EEDD s'est propagée sur tout le territoire.

L'évènement de restitution qui s'est déroulé le 6 décembre dernier à l'hémicycle du Conseil régional d'Île-de-France, a lui aussi témoigné l'implication des acteurs du secteur.

En effet cette journée a compté plus de 200 participants issus de divers horizons.

Ainsi l'ambition fixée en début d'année d'accueillir de multiples acteurs et d'élargir le cercle des convaincus pour ouvrir l'horizon, est en phase d'être atteinte.

Le livret de restitution des 25 ateliers ainsi que le compte rendu de la journée sont disponibles sur le site dédié : www.assises-eedd.org/Idf

Floriane Desille

Les Causeries du Graine IdF

Au delà des journées d'échanges, le Graine IdF organise depuis 2012 d'autres temps d'échange.

La formule: investir un département et s'y retrouver entre acteurs locaux de terrain. Pour 2013, les Causeries se déclineront selon trois rendez-vous, dont les dates précises

restent à fixer :

- en février nous nous retrouverons en Seine-et-Marne,
- au printemps nous nous arrêterons en Seine-Saint-Denis,
- le début de l'été sera l'occasion de rencontrer les acteurs du Val d'Oise!

Surveillez votre messagerie électronique, nous vous donnerons rendez-vous près de chez vous très prochainement!

Si votre structure souhaite accueillir une Causerie dans ses locaux, contactez Floriane Desille :

01 45 22 16 33 ou floriane.desille@graine-idf.org

Participez aux 3^{èmes} Assises nationales de l'EEDD!



Du 5 au 7 mars 2013 auront lieu à Lyon les 3èmes Assises de l'EEDD: trois jours de rassemblement pour définir une stratégie nationale de l'EEDD ancrée sur la réalité

des acteurs de tous les territoires! Ces Assises seront introduites le lundi 4 mars par une journée dédiée à l'éducation à l'environnement européenne.

Un programme «off» des Assises sera également proposé et ouvert à tous le week-end précédent.

Vous pouvez d'ores et déjà bloquer votre agenda pour cet événement auquel mille personnes sont attendues.

Ces Assises ont une devise : ouvrir l'horizon ! Alors mobilisons nous pour faire de ce moment un rassemblement riche de diversité.

Programme et inscription : www.assises-eedd.org

Le Graine soutient!

La solution gagnant/gagnant



Depuis quelques années, dans un louable souci de transparence, de nombreuses collectivités substituent le code des marchés publics aux partenariats.

Mais cette procédure ne permet pas

vraiment d'atteindre le but recherché. De plus, elle est mal adaptée à la culture et aux pratiques associatives et modifie considérablement les relations entre associations et pouvoirs publics. De partenaires, les associations deviennent prestataires.

En s'appuyant sur les travaux de la CPCA (Conférence Permanente des Coordinations Associatives), le Corif a rédigé un document « Les marchés publics, c'est pas automatique! » pour convaincre les décideurs de choisir les conventions et la subvention afin de donner un cadre aux projets associatifs qu'elles soutiennent. Ce document est à disposition de tous, lisez-le, diffusez-le, le plus largement possible aux associations, aux élus, aux responsables que vous pourrez contacter. Sur demande auprès du Corif vous pourrez même le personnaliser et y citer vos propres exemples.

+ d'infos : www.corif.net Télécharger le document : www.corif.net/site/_fichiers/actus/MarchesPublics_Corif.pdf

Bienvenue à nos nouveaux adhérents!

Études et chantiers Île-de-France



Créée en janvier 2001, cette association met en œuvre des projets collectifs visant la participation active de jeunes et d'adultes français

et étrangers à l'aménagement, l'équipement, la réhabilitation, la sauvegarde des espaces naturels et bâtis, en zone rurale et urbaine.

Ses équipes animent des projets et accompagnent les personnes en s'appuyant sur la pédagogie de l'action concrète et sur le projet collectif.

Nombre de ses actions s'inscrivent dans le développement durable et l'éducation à l'environnement (insertion par l'activité économique, volontariat, animation de projets...). C'est dans cette démarche que nous avons rejoint le réseau.

+ d'infos : http://etudesetchantiersiledefrance.unarec.org/

Contact: contact.idf@etudesetchantiers.org ou 01 60 78 19 12

PikPik Environnement



Association d'éducation à l'écocitoyenneté, créée en 2009 par Kaméra Vesic, cette association d'intérêt général, cible tous les publics (scolaires, grand public et

professionnels) surtout les plus fragiles (seniors, handicapés, primo-arrivants...).

PikPik agit prioritairement sur le territoire des Hautsde-Seine, où elle espère créer à terme un fort maillage des acteurs éco-citoyens du département 92.

Généraliste, PikPik traite de toutes les thématiques liées au développement durable : déchets, eau et biodiversité, climat et énergie, santé environnementale et alimentation, éco-mobilité, urbanisme et solidarité.

L'association cherche à sensibiliser via une approche positive et des accroches ludiques ou artistiques : théâtre forum, événements sportifs, chasse au trésor, fête de quartier, flashmob, troc, brico-récup,... Des projets et des formations peuvent ensuite être organisés.

+ d'infos : www.pikpik.org

Contact: contact@pikpik.org ou 06 08 41 99 50

Déchets d'art



Créatrice d'arts, d'objets, d'idées, porteuse de rêves, cette association offre d'autres regards sur le déchet, d'autres vies à l'abimé, au fêlé, au rejeté. Née en 2006 d'une réflexion sur le déchet, Déchets d'arts mutualise les disciplines artistiques complémentaires de singuliers recycleurs autour de la métamorphose de matériaux collectés. Notre but : « Émerveiller pour éveiller ».

Déchets d'Arts sensibilise aux enjeux liés à la gestion des déchets par leur artistique réemploi et propose des ateliers RE-créatifs tous publics, des « fées déchets », des œuvres sur mesure, des scénographies ou installations artistiques et la ligne « en Mode Récup' », « Made in 93 – France » : des accessoires de mode et de décoration up'cyclées, prototypés par nos artistes et réalisés à quatre mains avec des habitants de Seine-Saint-Denis.

+ d'infos : www.dechetsdarts.com

Contact : contact@dechetsdarts.com ou 09 51 52 68 86 et 06 17 57 12 95

Côté adhérents.

Réservez vos sorties nature!

Nature & découvertes propose désormais des sorties à la carte.

+ d'infos : www.natureetdecouvertes.com/sorties-stagesanniversaires/coffrets-sorties-a-la-carte

Original et familial

Balades contées, ateliers de marionnettes fabriquées à partir de légumes, origami, mail art, cartes animées... Voilà ce que l'Atelier théâtre marionnettes propose.

www.atelier-theatre-marionnettes.fr

Le développement durable et moi

E-Graine a édité une nouvelle mallette pédagogique sur le thème de la consommation responsable.

L'objectif est d'offrir aux professionnels de l'éducation un support ludique pour la mise en place de séances de sensibilisation auprès des enfants du cycle 3, 6ème et 5ème (8 - 12 ans).

Pour découvrir des extraits ou obtenir la mallette : www.e-graine.org/supports_multimedia-Y.html

« Festi'Nature »

Dimanche 21 avril 2013 au Parc du Château de Quincy Voisins, près de Meaux (77).

Demain nos Jardins proposera lors de cet évènement de nombreuses animations : ateliers de créations d'insectes, de colliers et prénoms en graines, mobiles nature et rondelles de bois, atelier plantation, Land Art, bourse aux plantes, instruments de musique géants et jardin musical, démonstration de cerf-volants toute la journée et exposition de photos aériennes, espace jeux en partenariat avec Bioviva, exposition « Sous nos pieds, la Terre, la Vie », et bien d'autres surprises ! Vous trouverez également des exposants du terroir et de l'artisanat. Restauration sur place.

Pour rejoindre bénévolement cette aventure, contactez Eve : ziegler.eve@free.fr ou 06 98 91 84 42

La Bergerie nationale, maison de l'alimentation



Après avoir répondu à un appel à projets en mai 2011 afin de soutenir des actions d'envergure s'inscrivant dans les axes du Programme National pour l'Alimentation (PNA), la Bergerie nationale a été retenue par un comité de

sélection en juillet 2011 et a signé en novembre de la même année, une convention avec la Direction Régionale et Interdépartementale de l'Alimentation, de l'Agriculture, de la Forêt d'Île-de-France (DRIAAF). Dans ce cadre la Bergerie nationale est positionnée en tant qu'espace d'échanges, de sensibilisation, d'information et de formation entre différents acteurs pour promouvoir toutes les dimensions de l'alimentation.

Pour répondre à cette mission elle s'est fixée trois objectifs :

- Produire de l'information et la diffuser afin de susciter un débat citoyen sur les systèmes alimentaires et les modes de production
- Appuyer les systèmes de production agricoles dans une adaptation aux demandes de la société
- Permettre aux consommateurs et citoyens de devenir acteurs et responsables de leur alimentation et aider les territoires à se saisir de la question alimentaire.

+ d'infos : www.bergerie-nationale.educagri.fr/maison-alimentation/actions/

Contact: gil.melin@educagri.fr

Une Maison écolo!

La Maison de l'environnement de Sénart vous présente ses équipements «verts»

Tout d'abord, elle est devenue référente en matière de cyclisme ou du moins de cyclotourisme. D'une part la Maison de l'envirnnement de Sénart pédale « électrique » avec son vélo Voltagreen (bien sûr, elle n'utilise l'assistance électrique que lors de grimpettes...), et d'autre part, elle peut accueillir dignement toutes sortes de véhicules non motorisés dans son nouveau parking à vélo. Pour les chars à voile, on verra plus tard! Réparer un pneu crevé, huiler une chaîne, retendre des câbles de frein... on peut presque tout faire. Un pied d'atelier et une malle outil pour faire des réparations sur place sont disponibles dans notre maison.

Un panneau d'informations annonce également les manifestations liées au vélo en ville nouvelle, présente le plan des liaisons douces ainsi que les associations sénartaises de cyclotourisme...

Ensuite, sa chaufferie granulés-bois, qui fonctionne déjà depuis 2 ans, a été parée de sa plus belle com'... Tout le monde peut comprendre désormais son fonctionnement, et ça, ça réchauffe les cœurs!! Pour finir, la Maison de l'environnement de Sénart projette d'installer un espace « assainissement par filtres plantés ».

Lorsque vous lirez cet article le système sera peut être fonctionnel puisque le début des travaux était prévu pour la fin 2012. Euphorbe des marais, salicaire, lysamaque, menthe aquatique, massette et autres végétaux ont peut être déjà tapissé le bassin...

À terme, cet espace sera interprété pour le public, toujours dans un souci de cohérence ; esthétique rimant avec écologique... et outil pédagogique!!

+ d'infos : www.senart.com/environnement/maison-de-Lenvironnement/

Contact: maison-environnement@san-senart.fr ou 01 64 10 53 95

Une randonnée accessible à tous!

Le 23 septembre 2012, pour la deuxième année consécutive, la base de loisirs de Bois-le-Roi a participé à l'évènement national «sport santé» en organisant une randonnée découverte nature en joëlettes.

La joëlette est un fauteuil tout terrain mono-roue qui se faufile dans les sentiers les plus étroits. Cet appareil permet la pratique de la randonnée à toute personne à mobilité réduite avec l'aide de deux accompagnateurs minimum, et pas besoin d'être un fort à bras pour la manipuler!

Cette deuxième édition, en accueillant une trentaine de participants de 6 à 79 ans dont 5 personnes en joëlettes, a connu un succès encore plus important que la première et la base de loisirs compte bien faire de cette expérience un rendez-vous annuel.

Toutefois, si vous souhaitez tester la joëlette avant, n'hésitez pas à contacter la base de loisirs.

+ d'infos : www.bases-loisirs-iledefrance.fr/les_bases_de_ loisirs/bois le roi/

Contact: boisteroi-base@ucpa.asso.fr ou 01 64 81 33 00

Immeuble au vert

Le GDIE sort le guide « Immeuble au vert - sensibiliser les résidents à la biodiversité dans les espaces verts de mon immeuble », en partenariat avec la Mairie de Paris, le Conseil régional d'Île-de-France et Natureparif.

Ce guide gratuit s'adresse en priorité à toute association de résidents (amicales de locataires, conseils syndicaux de copropriétés...) souhaitant organiser, seule ou avec une aide extérieure, des actions simples et conviviales de sensibilisation à la biodiversité dans les espaces verts de leur immeuble.

Il peut également servir à des bailleurs et des syndics, à des associations de quartier, ou encore à des structures d'éducation à l'environnement.

La création de ce guide se base notamment sur les recommandations issues du projet pilote « Immeuble au vert – la biodiversité est en bas de chez vous », mené par l'association en 2011. Ce projet visait à optimiser la manière d'utiliser les espaces verts de pied d'immeubles comme lieux de sensibilisation à la biodiversité, avec une volonté de renforcer le lien entre les résidents et d'inciter au respect de ces espaces.

Contact:gdie.contact@gmail.com

Le développement durable ça se cultive

Ou comment sensibiliser les enfants à une alimentation durable par un projet innovant

Porté par l'association Terre et Cité en Essonne et créé par le MNLE (Mouvement National de Lutte pour l'Environnement), le « projet blé » est un projet qui vise à appréhender les 3 piliers du développement durable par l'intermédiaire de l'agriculture.

Les enfants dans la peau de jeunes agriculteurs cultivent toute une année du blé pour fabriquer leur pain avant les grandes vacances.

C'est un projet sur une année entière avec des activités issues du programme du cycle 3.

Un projet pédagogique complet a déjà été expérimenté par l'école Paul Fort de Verriéres-le-Buisson (91).

Les élèves de la classe de CE2 de Mireille Asser ont semé leur blé le 15 octobre dernier et déjà quelques pousses apparaissaient début novembre!

+ d'infos : www.terreetcite.org et www.ecole-paulfort.com

Contact: contact@terreetcite.org ou 01 60 11 33 93

Des temps de rencontre spontanés

Rencontres en autogestion, forum ouvert : l'imprévu et la spontanéité ne font plus peur aux organisateurs de temps de rencontre. Voici des regards croisés sur les rencontres autogérées du réseau École et Nature, qui se sont déroulées en Auvergne cet été, et la préparation d'un forum ouvert, organisé à Paris les 24 et 25 novembre 2012.

Organiser un évènement sans organisation: Est-ce possible? Estce forcément le bazar ? N'y a-t-il véritablement aucune organisation? Qu'est-ce que cela change?

DES RENCONTRES PAS COMME LES AUTRES:

Voici le témoignage d'Anne Planchot-Kermorvant, ancienne permanente du Graine IdF. Elle a non seulement participé aux rencontres École et Nature mais a également fait partie de l'équipe d'organisation.

La préparation:

La décision d'organiser des ren-



contres en 2012 a été priseenmars lors de l'Assemblée générale d'École et Nature. Le délai très court a

conduit rapidement à l'autogestion comme à Erquy en Bretagne en 2001. Pas de thème, mais un cadre s'est avéré nécessaire. Il fallait trouver un lieu, accessible, disponible, souple. Après de vifs débats, une structure locale, en Auvergne, a été retenue.

Il était important de définir des

modalités d'inscription, un coût de journée et partager un document commun de travail dans lequel chacun indiquerait ses envies et ses apports.

Pendant les rencontres:

Anne, pour ses premières rencontres, n'a pas bénéficié de l'émerveillement de la « première fois » induit par la pédagogie de projet, car le contenu s'est construit au fil des jours.

À la fin les novices comme les vieux routiers ont apprécié cette formule différente qui a rassemblé une cinquantaine de personnes, sur cinq jours.

Qui dit autogestion ne dit pas « inorganisation ». Le programme de la journée était fixé la veille par le groupe. Des panneaux affichaient les groupes de logistique : programmation, cuisine, ménage, accueil des nouveaux... Les menus étaient prévus en amont et une base de nourriture a été achetée en début de séjour.

Parfois les repas étaient prêts un peu tard. Pas grave, les apéros ont permis de patienter!

Une journée sans montre a même été envisagée pour 2013.

Avec le recul:

La principale difficulté est qu'il n'est pas évident de faire comprendre à un organisme que son salarié va participer à une formation « sans programme ».

Si le temps d'organisation a empièté sur le temps des ateliers,

chacun a apprécié de mettre la main à la pâte.

Le coût a été moindre car il n'y a pas eu de frais de formation. Le groupe a oscillé entre la bienveillance des uns et l'hyper activité d'autres répondant à l'inquiétude de l'incertain.

Un ordinateur a permis de déposer des comptes-rendus des ateliers mais cette errance collective a été difficile à retranscrire à des personnes n'y ayant pas participé.

Les participants ont exprimé l'envie de revivre des temps forts et de bousculer le programme.

Et c'est au final un contenu riche qui a émergé et que vous pourrez consulter sur le site d'École et Nature:

http://reseauecoleetnature.org/rencontres-ecole-et-nature.html

SI ON OUVRAIT LE FORUM?

Antoine Cassard a suivi la préparation d'un forum ouvert (+ d'infos sur le forum ouvert : cf. Plume 77) par un groupe autonome et à géométrie variable.

L'idée d'organiser un forum ouvert à Paris, dans la mouvance Colibris, a émergé en mai 2012 et a été portée par des personnes ayant participé au forum ouvert régional de la campagne « Transformons Nos Territoires ».

Plusieurs réunions informelles ont rassemblé des enthousiastes, des néophytes, des observateurs, des partenaires potentiels...

Après une « mise à niveau des uns et des autres » à cette technique d'animation dynamisante, le groupe a trouvé sa cohésion.

Petit à petit le projet s'est construit autour de certains points précis : faire ce forum ouvert à Paris, avant la fin de l'année, pour un groupe entre 50 et 100 personnes, adopter une formule expérimentale susceptible d'être démultipliée ultérieurement dans tous les coins de la capitale.

Banco! L'automne approchant, il fallait arrêter le thème et trouver la date et la salle (les trois incontournables d'un forum ouvert).

Courant septembre ce fut chose faite: le forum ouvert « Relions nos actions individuelles et collectives à Paris, pour aller vers un monde humain et responsable! » se déroulerait les 24 et 25 novembre à la Maison des Acteurs du Paris Durable.

Les sujets à aborder?

Ce seront les participants qui les proposeront. L'autogestion apparaît dans les contenus et non dans le cadre très défini qui permet la spontanéité des participants.

Chaque étape a pu se faire avec la qualité d'écoute, la bienveillance et l'implication du groupe d'organisation. Les apports techniques du réseau Colibris ont été fort utiles. Chacun a bien conscience que la technique du forum ouvert conduit à des rencontres et des échanges riches mais elle n'est pas la solution miracle qui induit forcément une mobilisation.

L'énergie et l'intelligence humaine recueillies là sont à faire fructifier si l'on veut qu'elles conduisent à des actions concrètes.

Comment cela s'est il passé?

Le forum ouvert a été l'occasion pour près de 40 participants de partager dans une ambiance chaleureuse et productive leurs rêves d'un Paris durable, humain et responsable. Passer du rêve à l'action ne fut pas chose aisée pour ces habitants venant de tous arrondissements. Mais l'essentiel de ces journées réside dans l'émotion de pouvoir échanger librement, contribuer à une réflexion collective et faire des rencontres pleines de sens. Voir les participants les plus réticents prendre leur place dans le groupe aura sans doute été le plus beau cadeau des organisateurs.

12 propositions d'actions aussi concrètes que variées ont émergé de ces échanges comme « créer un potager sur le toit de.... », « créer un groupe local Colibris Paris», ou encore un évènement populaire et artistique pour créer du lien au quotidien « chantons dans le métro ».

+ d'infos : www.colibris-lemouvement. org/agir/campagne-tous-candidats/ transformer-son-territoire/participer-un-forum-tnt*villes

Les Bidochons sauvent la planète



On apprendra de Robert, dans ce vingt et unième opus du célèbre couple, que l'écologie ça le fait chier. Mais contrairement aux précédentes éditions ayant évoqué bien des sujets de société, Robert évolue vers une conversion environnementaliste sous l'amicale pression de Raymonde

et d'un couple de leurs amis. La plupart des sujets environnementaux y sont abordés avec un humour toujours aussi décapant et l'intrusion d'un amateur d'expériences sexuelles détournant habilement le covoiturage. Voilà une excellente lecture qui nous permettra de prendre un peu de distance avec nos propres messages.

Christian Binet (dessinateur) - Bande dessinée (cartonnée). Parue en 10/2012 - Fluide glacial - 10,50 euros

+ d'infos : www.fluideglacial.com/leblog/index. php/2012/10/15/les-bidochon-sauvent-la-planete

Thoreau - La vie sublime



Après avoir évoqué la vie de Nietzsche, Maximilien le Roy, associé à l'illustrateur naturaliste A. Dan, s'empare de celle d'Henry David Thoreau, l'auteur en 1854 de l'un des premiers plaidoyers philosophiques en faveur d'une éthique et d'un retour à la nature « Walden où la vie dans les bois ».

Cette BD appartient au genre difficile de la biographie et atteint très bien son objectif d'évoquer tant les idées que la vie de Thoreau. De belles planches illustrent bien l'approche contemplative et volontairement rédemptrice de Thoreau, mais aussi ses motivations morales et politiques dans une Amérique n'ayant pas encore aboli l'esclavage et avant tout motivée par l'accumulation de nouvelles richesses.

Dan (Dessinateur), Maximilien Le Roy (Scénario) - Bande dessinée (brochée). Parue en 08/2012 - Lombard - 20,50 euros

+ d'infos : www.lelombard.com/albums-fiche-bd/vie-sublime-thoreau/vie-sublime-thoreau,2349.html

Outils pédagogiques et micro-édition...

Vous avez conçu un outil d'animation, une mallette pédagogique, un jeu, un livre...

Comment l'éditer en seulement quelques exemplaires ?



Loiseauplume propose de répondre aux difficultés rencontrées dans un tel projet de micro édition (de 1 à 50 exemplaires).

Réalisant eux-mêmes des outils pédagogiques originaux, ce collectif d'illustrateurs, de graphistes et de passionnés d'éducation a choisi de mettre son savoir-faire au service d'autres associations dans une philosophie « hors marché » : les prix sont serrés, le travail proposé leur permettant juste de ne pas avoir à faire appel à des subventions pour réaliser leurs propres projets.

Leur credo: faire du sur mesure — tout est fait-main — et proposer des produits de qualité, beaux, solides et adaptés à des usages intensifs. Les cartes des jeux par exemple sont toutes lavables. Forts de leurs expériences, ils peuvent aussi apporter des conseils précieux dans l'élaboration même du projet...

Les prix ?

À titre indicatif : pour un jeu de

plateau de taille moyenne (50cm x 50 cm) : $60 \in$, un jeu de 42 cartes (7 familles) : $50 \in$, une boîte pour contenir le tout : $65 \in$, mise en forme des fichiers pour l'impression et le traitement informatique compris.

Mais attention, pas question de commercialiser ces produits! Et au-delà de 20 exemplaires, les prix montent: économie alternative oblige, les bénévoles qui viennent donner un coup de main rechignent au travail répétitif!

Elli Drouilleau

+ d'infos : www.loiseauplume.com

Contact:loiseauplume@orange.fr ou

04 95 37 28 19

📭 Île-de-France

L'avenir de l'eau : donnez votre avis



Le Graine IdF relaie la consultation mise en place par l'Agence de

l'Eau Seine-Normandie et invite les éducateurs à animer le débat auprès du public : conférences, expérimentations, forums populaires... À chacun d'exprimer son avis avant le 30 avril 2013!

Répondre au questionnaire : www.sphinxonline.net/etudesmh/aesn/aesn.sphx + d'infos : www.eau-seine-normandie.fr

Un autre point de vue du Val-de-Marne

Voilà presque 10 ans que la Direction des Espaces verts du Val-de-Marne, en partenariat avec les communes, développe une politique d'animations dans les parcs du département. Aux activités sportives, plus attendues, se sont ajoutées peu à peu des propositions de découverte de la faune et de la flore, des actions de sensibilisation à l'écologie, des initiations au jardinage, des ateliers d'art plastique...

Les intervenants partenaires sont, chacun dans leur domaine, très pointus et tous, petits et grands, peuvent y trouver leur compte.

Les scolaires ne sont pas oubliés : ils bénéficient de documents pédagogiques spécialement élaborés pour réaliser des visites libres.

Le tout est complété par des événements festifs qui font appel au théâtre, à la musique ou à la danse.

Un vrai programme d'éducation populaire soutenu avec enthousiasme par les agents d'accueil et les jardiniers formés à l'animation.

Le public est fidèle : les événements phares comme la Fête des moissons en août ou le Festival de marionnettes «Au fil de...» en octobre réunissent chaque année plusieurs milliers de participants.

Des voisins pour la plupart, mais pas que : rien n'empêche d'aller y faire un tour !

Elli Drouilleau

Pour consulter le programme : www.cg94.fr

PRENEZ DATE

VOEUX du Graine IdF, Profitez d'une initiation aux arts de la marionnette animée par Eve Moreau, de l'association Ludilud

Vendredi 18 janvier | de 16h à 20h | Paris 18 $^{\circ me}$ | www.graine-idf.org

Rencontres RASTERE, Animation scientifique & technique, Éducation relative à l'Environnement

Les 24 et 25 janvier 2013 \mid Tours \mid www.rastere.fr

Causeries du Graine IdF Février 2013 | Seine-et-Marne (77) | www.graine-idf.org

Assises nationales de l'EEDD Du 4 au 7 mars 2013 | Lyon | www.assises-eedd.org

JIES de Chamonix, Journées Internationales sur la Communication, l'Éducation et la Culture Scientifiques, Techniques et Industrielles

Du 21 au 24 mai 2013 | Chamonix | www.jies-chamonix.org

LE GRAINE IDF C'EST UN RÉSEAU DE **95** STRUCTURES

75 PARIS

AEV Îte-de-France
ASTS
Atelier Théâtre Marionnettes
Caribou
Compas Austral
CPN Val-de-Seine
Deyrolle pour l'avenir
Et demain...
GDIE
ET TEMPS Presse

Les Amis des Jardins du Ruisseau Les Atomes Crochus Les Petits Débrouillards IdF

LPO IdF Ludilud Mairie de Paris

Multi'Colors Muséum national d'Histoire naturelle SIAAP

Ville en Herbes

77 SEINE-ET-MARNE

AGRENABA
Alliance Terre Vie
ATAGRIF
AVEN Grand Voyeux
Base de plein air et de loisirs de Bois-le-Roi
Demain nos jardins
Environnement et découvertes de la Ferme
GAB IdF
La Paume de Terre
Nature Environnement 77

Objectif Terre 77 RENARD SAN de Sénart Secondes Nature

* Nouvel, adhérent

78 YVELINES

Base de plein air et de loisirs de Saint-Quentin-en-Yvelines Bergerie nationale Communauté d'agglomération de Saint-Quentin-en-Yvelines E-graine Ferme ouverte de Gally Fondation Nature & Découvertes L'école de la campagne et de la forêt Office du développement durable OPIE

PNR de la Haute Vallée de Chevreuse Relais-Nature Jouy-Vélizy Tourne-Sol

Ville Verte

91 ESSONNE

À la découverte de la ferme en Île-de-France Communauté d'agglomération Sénart Val-de-Seine Conseil général de l'Essonne CIMAP ERON

Études et chantiers *

La Petite Tortue
Mairie de Morsang-sur-Orge
Maison des Arbres et des Oiseaux
Planète Sciences IdF
SIVOA
SoliCités
Terre et Cité

92 HAUTS-DE-SEINE

Conseil général des Hauts-de-Seine Espaces L'Enfance de l'Art - Ferme du Piqueur Mairie de Colombes Matrie de Puteaux Maison de la Pêche et de la Nature de

Pik pik environnement *

Pile poil et cie

Lenallois

93 SEINE-SAINT-DENIS

Conseil général de Seine-Saint-Denis CORIF

Déchets d'arts *

Mairie de Rosny-sous-Bois

94 VAL-DE-MARNE

A puissance deux
A u fil de l'eau
Ecophylle
Exploradôme
Ferme du Parc des Meuniers
Jardin pluriel
La Bouilloire
Les Ateliers de la Nature
Mairie d'Orly
Nature & Société
Pixiflore

32 VAL D'OISE

À l'écoute de la nature b.a - BA CAVEX Ferme d'Écancourt Ferme de Vaulezard Inven'terre La Case Mairie d'Argenteuil Plaine de Vie PIR du Vexin français

et 57 individuels

Adhérer au Graine Idf? www.graine-idf.org/graine-idf/rejoindre







